

## **El impacto social de la liberalización económica en la frontera: Marruecos y México**

*Antonio Trinidad Requena. Catedrático de Sociología. Universidad de Granada. España*

*Rosa M. Soriano Miras. Profesora titular de Sociología. Universidad de Granada. España*

Desde los años sesenta del pasado siglo, México y Marruecos han iniciado un proceso de atracción de capital extranjero con el fin de hacer sus economías más competitivas y ubicarlas en una posición de privilegio en la economía global. Ambos países siguiendo además el impulso del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial han ido liberalizando sus economías. No obstante, más allá de dicho impulso México ha optado por seguir un modelo de industrialización basado en la Industria Maquiladora de Exportación, mientras que Marruecos ha focalizado su atención en recibir inversión extranjera directa favoreciendo la relocalización industrial de empresas extranjeras para la exportación. La geopolítica además sitúa a ambos países en una situación estratégica que provoca que a pesar la crisis económica y financiera, ambos países sigan en la senda del crecimiento económico. Pero esta realidad macroeconómica no deja de ver con claridad la situación que está viviendo la población. Nosotros nos interrogamos por como este proceso de liberalización económica progresiva que están viviendo ambos países (más allá de sus diferencias) está afectando al desarrollo humano, y más concretamente a la desigualdad social dentro de sus fronteras y el impacto que está teniendo en la migración internacional